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Тематическое приложение к газете ККооммммееррссааннттъъ

Развитие Свердловской области: какие проекты власти намерены поддержать и как
будут выстраивать отношения с проблемными территориями 10

—инвестиции—

Вложение 
и умножение
По прогнозам министерства эконо�
мики Свердловской области, инвес�
тиции в основной капитал в регио�
не должны в 2014–2015 годах соста�
вить 656,4 млрд рублей, в 2016–2020
годах — больше 2,5 трлн рублей.
Как отмечают в администрации гу�
бернатора, в 2012 году вложения
превысили 341 млрд рублей, вало�
вой региональный продукт области
увеличился в сопоставимой оценке
на 8,6% к уровню 2011 года, составив
1,47 трлн рублей. «Физические объе�
мы промышленного производства
выросли больше чем на 10%», — от�
мечают региональные власти.

В первом полугодии 2013 года ин�
вестиции в основной капитал вы�
росли больше чем на 3% к уровню
января–июня 2012 года, составив
117 млрд рублей. Положительная
динамика сохранилась и по притоку
иностранных инвестиций, которые
по итогам первого полугодия 2013
года увеличились практически в два
раза в сравнении с соответствую�
щим периодом прошлого года, до
$908,6 млн. 

Тем не менее, в регионе продол�
жают прикладывать усилия для ак�
тивизации инвестиционных про�
цессов. В частности, разработан ряд
законопроектов, стимулирующих
развитие реального сектора. Введе�
на новая категория налогоплатель�
щика — участника приоритетного
инвестпроекта по строительству и
по модернизации, реконструкции
и техническому перевооружению.
«Для этой категории установлены
пониженные ставки налога на при�
быль и предусмотрено полное ос�
вобождение от налога на имущест�
во. Срок предоставления таких пре�
ференций составляет пять лет», —
отмечают в администрации губер�
натора. Региональные власти пред�
лагают предпринимателям и инве�
сторам подавать декларации в ре�
гиональное министерство эконо�
мики для получения статуса с нача�
ла 2014 года. 

«В качестве приоритетных для го�
сударственной поддержки секторов
экономики мы определили промы�
шленность, агропромышленный
комплекс и IT�сектор», — подчерки�
вает губернатор Евгений Куйвашев. 

Правительственная комиссия
сформировала реестр приоритет�
ных инвестпроектов и механизм ра�
боты по данному направлению в но�
ябре. «На сегодня инвесторы могут
подавать декларации о включении
инвестпроекта в реестр приоритет�
ных инвестиционных. Постановле�
нием определены необходимые для
подачи формы деклараций о вклю�
чении в реестр приоритетных про�
ектов и об участии в приоритетных
проектах, бизнес�плана к деклара�
циям», — сообщают в правительст�
ве региона. 

Предполагается, что проекты бу�
дут рассматриваться на заседаниях

комиссии. «Решения будут прини�
маться не позднее 25 рабочих дней
со дня заседания комиссии. Инвес�
торы, включенные в реестр, долж�
ны предоставлять отчеты об их реа�
лизации по установленным формам
два раза в год: 15 ноября — за девять
месяцев, 15 апреля — годовой от�
чет», — отмечают в управлении
пресс�службы регионального пра�
вительства. 

Помимо законодательных ини�
циатив, в течение 2013 года пред�
принимателям оказывалась под�
держка из бюджета. Промышлен�
ным организациям были предостав�
лены субсидии на 186 млн рублей.
Поддержку в 15,4 млн рублей также
получило ЗАО «Уралмаш — буровое
оборудование» — компания органи�
зует на своей территории сборочно�
сварочное производство по выпуску
сварных металлоконструкций буро�
вого оборудования. Правительство
субсидировало строительство про�
катного комплекса на ОАО «Ка�
менск�Уральский металлургический
завод» (74,1 млн рублей). Кроме того,
правительство направляет 900 млн
рублей в адрес малого и среднего
бизнеса региона. 

Заграница 
нам поможет
Для улучшения ситуации прави�
тельство приняло решение привле�
кать к инвестиционной работе за�
рубежных специалистов. В декабре
2013 года в регионе начали работу
специалисты Российского инвести�
ционного агентства, которые в те�
чение ближайших месяцев будут
изучать инвестпроекты региона и
формировать подходящие меха�
низмы привлечения средств в ре�
гион. К проекту были привлечены
глава Всемирной ассоциации инве�
стиционных агентств Карлос Брон�
затто, президент Всемирной ассо�
циации инвестиционных агентств
Илькер Айси. «Создание Российско�
го инвестиционного агентства —
своевременный и важный шаг, ко�
торый позволит объединить имею�
щиеся административные, финан�
совые и управленческие ресурсы и
повысить эффективность их ис�
пользования для создания привле�
кательного инвестиционного кли�
мата в регионах. Это будет способ�
ствовать и содействию в выходе
российских компаний на зарубеж�
ные рынки.

Формы взаимодействия и на�
правления работы с новым агентст�
вом мы подробно обсудим во время
работы второго Форума институтов
развития, который пройдет в Екате�
ринбурге в апреле 2014 года», — за�
явил гендиректор ОАО «Корпорация
развития Среднего Урала» Сергей
Филиппов.

В настоящее время по приглаше�
нию правительства и ОАО «Корпора�
ция развития Среднего Урала» экс�
перты Всемирного банка проводят
анализ инвестиционного потенциа�
ла региона для выработки рекомен�
даций по повышению инвестактив�
ности. «Предполагается, что предста�
вители организации поделятся со
Свердловской областью опытом
привлечения инвестиций. Опыт
планируется перенять в регионе. Во
встрече будут участвовать ведущие
специалисты банка Дэвид О’Доно�
ван и Роберт Уайт. Предполагается,
что эксперты банка будут в течение
двух недель также встречаться с
представителями правительства
Свердловской области, с региональ�
ным отделением Союза промыш�
ленников и предпринимателей и
другими бизнес�ассоциациями.

Дело в станках 
В Екатеринбурге в ближайшие не�
сколько лет появится несколько но�
вых станкостроительных проектов.
По договоренности с правительст�
вом Свердловской области японская
корпорация Okuma в 2014 году наме�
рена локализовать совместно с ком�
панией «Окума Европа» производст�
во элементов обшивки станков на
территории ООО «Уральская маши�
ностроительная компания „Пумо�
ри”». Объем инвестиций в проект
должен составить порядка 2 млрд
рублей. «Согласно плану, объем выпу�
ска продукции совместного пред�
приятия к 2015 году должен соста�
вить 1,3 млрд рублей в год, к 2019 году
— около 2,2 млрд рублей, срок окупа�
емости — пять лет и два месяца», —
сообщили в министерстве промыш�
ленности Свердловской области. На
площадке предполагается сборка то�
карных обрабатывающих центров
модели Genos L300M. Предполагает�
ся, что в 2015–2016 годах объем выпу�
ска составит 150–200 станков в год. 

Осенью 2013 года в Екатеринбур�
ге начало работать производство го�
ризонтально�расточных станков и
портальных обрабатывающих цен�
тров. Суммарный объем инвести�
ций в проект чешской фирмы TOS
Varnsdorf и ООО «КР Пром» (ранее
ООО «Ковосвит�Русь», российский
дилер европейских станкостроите�
лей) оценивается в 3,15 млрд руб�
лей. «Первый этап проекта включа�
ет в себя организацию производст�
ва мощностью 24 станка в год и по�
требует финансирования в объеме
150 млн рублей», — уточнили в ми�
нистерстве промышленности
Свердловской области. В дальней�
шем на площадке будет построен
завод полного цикла (исключение
составляет литейный цех, строи�
тельство которого не включено во
второй этап) с ежегодной мощнос�
тью 50–70 станков с суммарной сто�
имостью 1,6 млрд рублей.

ОАО «Уральский завод граждан�
ской авиации» (УЗГА, входит в гос�
корпорацию «Ростех») также при�
влек инвесторов под новые проек�
ты. По сообщению пресс�службы
«Ростеха», австрийская компания
Diamond Aircraft Industries (DAI) за�
пустила на площадке УЗГА сборку
существующих моделей самоле�
тов. Предполагается, что австрий�
ская компания предоставляет свои
технологии для совместного про�
ектирования и производства ле�
тальных аппаратов. На первом эта�
пе УЗГА будет производить самоле�
ты DA�40 NG — однодвигательные
четырехместные воздушные суда,
предназначенные для обучения
пилотов. Данные самолеты будут
поставляться в Ульяновское и
Санкт�Петербургское высшие
авиационные училища граждан�
ской авиации. К 2015 году уровень
локализации производства этих
самолетов составит 50%. В 2016 го�
ду этот показатель и вовсе достиг�
нет 100%.

Аналитик ИФК «Солид» Гульназ
Галиева подчеркнула, что на теку�
щий момент Екатеринбург остается
единственным интересным горо�
дом для иностранных инвесторов с
точки зрения инфраструктуры в об�
ласти. В целом свердловские муни�
ципалитеты, в которых остались
площадки обанкротившихся маши�
ностроительных заводов, не инте�
ресны крупным компаниям. Управ�
ляющий активами финансовой
компании Aforex Сергей Ковжаров
отмечает, что для организации под�
ходящей инфраструктуры в муни�
ципалитетах потребуются десятки
миллиардов рублей, которых нет в
региональном бюджете. «Для пре�
одоления бюрократии, оформле�
ния всех разрешений в столице ре�
гиона и муниципалитетах требует�
ся примерно одно и то же время, од�
нако выгод будет гораздо больше
именно в Екатеринбурге с точки
зрения инфраструктуры и способ�
ности договориться с местными
властями», — пояснил он. 

Яна Платова

Итоги года

14    Как общественный совет решил судьбу
Центрального стадиона в Екатеринбурге

Поступательные движения 

До 2020 года Свердловская область намерена привлечь 2,5 трлн рублей инвестиций. Для улучшения инвестклимата областные власти
сформировали ряд механизмов. Предпринимателям предлагают поддержку из бюджета при включении в реестр приоритетных 
инвестпроектов, регион приглашает финансовых специалистов для улучшения экономической ситуации. Впрочем, аналитики отмечают,
что для улучшения ситуации области требуются существенные инвестиции в инфраструктуру муниципалитетов.

Свердловские промышленники 
в 2013 году получили более 
180 млн рублей субсидий

15    Как областные власти искали
компромиссы с муниципалитетами 

11    Смогли ли свердловские власти
выполнить план по вводу жилья

ИГ

«Двери моего рабочего кабинета всегда открыты для глав муниципалитетов»
—мнение—

Для Свердловской области 2013 год был
насыщен как в экономическом плане,
так и в политическом. В регионе прошло
сложное обсуждение бюджета на бли-
жайшие годы, вместе с тем был заявлен
ряд крупных проектов. О том, какие из
них удалось реализовать в 2013 году, и
что ждет регион в следующем году, рас-
сказал губернатор Свердловской облас-
ти Евгений Куйвашев. 

— Какие события уходящего года вы счи�
таете самыми значимыми для Свердлов�
ской области?
— В уходящем году произошло много знако�
вых событий как в деловой, так и в экономи�
ческой, культурной и спортивной жизни
Свердловской области. Все они внесли свой
вклад в укрепление позиций нашего регио�
на на мировой и общероссийской политиче�
ской арене, в позиционировании его как
территории неисчерпаемых возможностей
для сотрудничества, ведения бизнеса и жиз�

ни. Начну с того, что, несмотря на все колли�
зии, происходящие в мировой экономике,
нам удалось сохранить поступательное раз�
витие региона, пусть оно идет замедленны�
ми темпами, но все равно мы движемся впе�
ред, развиваемся. Нам удалось выполнить
все социальные обязательства перед наши�
ми жителями — это самое главное. Продол�
жается модернизация промышленных пред�
приятий, выделяются средства на развитие
науки и высоких технологий, строится жи�
лье и объекты социальной инфраструктуры:
детские сады, медучреждения, благоустраи�
ваются наши города, развивается въездной
туризм. Мы не отказались ни от одного клю�
чевого проекта. 
— Какие конкретно шаги были сделаны
в развитии и модернизации промыш�
ленности?
— Знаковым событием уходящего года стало
утверждение государственной программы
Свердловской области «Развитие промыш�
ленности и науки до 2020 года». Общий объ�
ем финансирования программы за счет всех
источников составляет 34,4 млрд рублей, в

том числе средства областного бюджета —
5,6 млрд рублей. Основная задача програм�
мы — формирование в Свердловской облас�
ти конкурентоспособного, сбалансирован�
ного промышленного комплекса, устойчи�
вого к колебаниям мировой экономической
конъюнктуры.

В активную стадию вошла работа по со�
зданию индустриальных парков в Свердлов�
ской области. Сегодня создаются четыре ин�
дустриальных парка с государственным уча�
стием: «Богословский», «Новоуральский»,
индустриальный парк в районе Ново�Сверд�
ловской ТЭЦ, а также особая экономическая
зона «Титановая долина». Площадки для раз�
мещения индустриальных парков подобра�
ны таким образом, чтобы стимулировать
развитие так называемых депрессивных
территорий и моногородов Свердловской
области.

Важнейшим инфраструктурным проек�
том, реализация которого завершилась в
уходящем году, является открытие автодоро�
ги Ивдель—Ханты�Мансийск. Магистраль
имеет не только региональное, но и феде�

ральное значение. Реализация проекта ока�
жет значительное влияние на развитие эко�
номики двух регионов. Ежегодная экономия
при перевозке грузов оценивается в 4,5 млрд
рублей. 

В 2013 году Свердловская область стала
местом проведения крупнейших междуна�
родных мероприятий. В Екатеринбурге
прошел саммит Россия–ЕС. Традиционно
проходящая в середине лета промышлен�
ная выставка «Иннопром» в уходящем году
получила статус международной. В сентяб�
ре в Нижнем Тагиле состоялась IX междуна�
родная выставка вооружения Russia Expo
Arms, которая позволила продемонстриро�
вать потенциал оборонно�промышленного
комплекса нашего региона и конкуренто�
способность новейших технических разра�
боток уральских предприятий. Знаковым
для региона стал X юбилейный форум меж�
регионального сотрудничества Россия–Ка�
захстан, который также прошел в Екатерин�
бурге. Проведенные в регионе масштабные
международные мероприятия повысили
узнаваемость Среднего Урала за рубежом,

его инвестиционную и туристическую при�
влекательность, что станет импульсом для
экономического роста области в ближай�
шем будущем.
— Екатеринбург претендовал на проведе�
ние всемирной универсальной выставки
«Экспо�2020», но уступил Дубаи. Как вы
оцениваете подготовку к продвижению
уральской заявки?
— В последние полтора года перед итого�
вым голосованием на Генеральной ассамб�
лее Международного бюро выставок (МБВ)
проделана колоссальная работа по продви�
жению российской заявки на «Экспо�
2020». Поддержка была оказана на самом
высоком уровне. О преимуществах нашей
заявки неоднократно говорил глава госу�
дарства Владимир Путин, российский пре�
мьер�министр Дмитрий Медведев также
выступал в поддержку Екатеринбурга. Хо�
рошо поработал заявочный комитет, МИД,
министерства, послы нашей заявки, нам
помогали волонтеры, студенты уральских
вузов, журналисты, сами жите�
ли региона. с 10
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